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InTEl ВызДОРАВЛИВАЕТ?
ДМИТРИЙ бОДНАРЬ, к. т. н., генеральный директор, АО «Синтез Микроэлектроника»

В последнее десятилетие компания  Intel постепенно сдавала свои пози-
ции мирового полупроводникового лидера, оставаясь одной из  немногих 
крупных компаний, способных разрабатывать и производить по полному 
циклу сложные изделия на  собственных предприятиях. Назначение гла-
вой  Intel Патрика Гелсингера (Patrick Gelsinger) было хорошо воспринято 
в компании и в медиа. Прошел год после его назначения, еще недостаточ-
ный для итогов и результатов, но приемлемый для оценки предпринятых 
шагов и действий для выхода из кризиса.

Intel на перепутье. Более 10 лет 
с  2009  г. американский полупрово-
дниковый гигант испытывал большие 
системные трудности в определении 
технической с тратегии развития, 
во  многом обус ловленные эпохой 
финансистов, сменивших технарей 
в руководстве компанией [1]. за всю 
и с т о р и ю   I n t e l  п р е е м с т в е н н о с т ь 
в  назначении технических специ -
алистов во главе гиганта отличала ее 
от всех даже самых успешных миро-
вых и американских компаний, кото-
рые по достоинству оценили ее опыт 
и  тоже использовали назначение 
технических профессионалов у руля 
компаний. Сама же  Intel постепен-
но отошла от  своих традиций, что 
привело к торможению технических 
инноваций и проигрышу своим кон-
курентам не только в создании новых 
изделий (AMD) и технологиях (TSMC), 
но и в лидерстве по продажам полу-
проводников (Samsung). Эпоха финан-
систов во главе Intel дорого обошлась 
процессорному гиганту.

В начале 2021 г. назначением техниче-
ского профессионала Патрика Гелсинге-
ра, ранее работавшего в Intel в течение 
30 лет, компания вернула свои кадровые 
традиции, однако перспективы восста-
новления мирового полупроводни-
кового технического лидерства были 
туманными. Чтобы развернуть в нужном 
направлении такого гиганта как Intel тре-
бовалось не только время, но и нестан-
дартные шаги во всех сферах, а не только 
в  технической. Некоторые крупные 
фигуры в мировой полупроводниковой 
промышленности выражали недоверие 
в способности Гелсингера вернуть Intel 
лидирующие позиции. Любопытно 
мнение бывшего главы TSMC Морриса 
Чанга (Morris Chang) о перспективах Intel 
с  назначением Патрика Гелсингера. 
90-летний основатель TSMC посчитал 
60-летнего главу  Intel «слишком ста-
рым», чтобы вернуть корпорации былое 
величие [2]. И это утверждает человек, 
который до 80 лет оставался во главе 

TSMC! По внутренним правилам Intel, 
руководители компании должны поки-
нуть свой пост по достижении 65-лет-
него возраста. Таким образом, у нового 
главы есть только 5 лет для того, чтобы 
поднять компанию. Но кому как не Мор-
рису Чангу знать, что эти правила при 
необходимости можно легко изменить! 
Глава TSMC в первый раз ушел со свое-
го поста в 2005 г. в 68-летнем возрасте, 
но его вновь привлекли к управлению 
компанией в 2009 г. в разгар мирового 
экономического кризиса. Второй раз он 
покинул компанию только в 2018 г., когда 
ему было 80 лет!

В конце 2020 г. до назначения Гел-
сингера даже всерьез обсу ж дался 
вопрос о  рес трук т уризации  Inte l 
с выделением из нее в качестве само-
стоятельных предприятий подразделе-
ний производства чипов и разработки 
продукции [3]. Однако автор этой ста-
тьи сразу после назначения нового 
главы компании не только исключил 
такую возможность, но и спрогнозиро-
вал использование внешнего аутсор-
синга для производства продукции 
процессорного гиганта по самым пере-
довым технологиям 3–5 нм в компани-
ях TSMC и Samsung [4]. Предыдущие 
руководители Intel не только отказыва-
лись от этого шага, но и «выдавливали» 
из компании топ-менеджеров, отстаи-
вающих такой подход. Компания стала 
перед выбором: ничего не  менять 
и продолжать кризисное течение или 
реформироваться. С назначением Гел-
сингера был выбран второй вариант.

Прошел всего год после назначе-
ния нового главы, в течение которого 
Патрик Гелсингер предпринял столь-
ко новых крупных, в т. ч. неожиданных 
шагов, сколько их не было совместно 
у  трех предыдущих руководителей 
компании за  более чем 10 -летний 
период. Некоторые из них еще не реа-
лизованы, но  у же вызвали много 
эмоций в полупроводниковом мире. 
Возможно, ему везет, иначе чем объяс-
нить отмененное европейским судом 

в начале 2022 г. решение Еврокомис-
сии о выплате Intel крупного штрафа 
в 1,06 млрд евро за притеснение AMD, 
вынесенное аж 13 лет назад и все это 
время, безуспешно оспариваемое 
компанией [5]. В минувшем 2021 г. Intel 
показала скромные результаты, увели-
чив продажи всего на 0,5% и в очеред-
ной раз уступила лидерство Samsung 
[6], что, впрочем, было ожидаемым, 
учитывая рост спроса и цен на микро-
схемы памяти, являющиеся основным 
продуктом южнокорейского концерна. 
В данной статье автор не ставил целью 
анализ этих результатов Intel, а только 
наиболее важных ее шагов и решений, 
способных оказать стратегическое 
влияние на  перспективы компании 
в будущем. Остановимся на некоторых 
из них.

КАДРОВЫЕ РЕшЕНИЯ
Первое с  чего начал Гелсингер  – 

это возврат технических профильных 
специалис тов,  в  т.  ч.  бывших топ-
менеджеров, покинувших компанию 
в эпоху финансистов. Наиболее силь-
но это проявилось, когда Intel руково-
дил Брайан Кржанич (Brian Krzanich), 
вытеснявший технарей и набиравший 
специалистов со стороны. Некоторые 
специалисты вернулись в компанию 
по приглашению нового главы, хотя 
уже находились на пенсии, а многие 
работали с Гелсингером еще до его 
ухода с  Intel. И это является четким 
знаком уважения и  доверия ново-
му главе компании от  его бывших 
коллег. По словам главы  Intel, всего 
за  девять мес яцев с  момента его 
вступления в должность ему удалось 
собрать «самую легендарную коман-
ду» за  всю историю существования 
компании. «Все ключевые инновации 
в полупроводниковой сфере, которые 
были предложены за последние трид-
цать лет, попали на рынок благодаря 
членам этого коллектива и  все они 
заряжены идеей возрождения  Intel 
с  мотивацией максимально быстро 
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наверстать упущенное» – утвержда-
ет он. По  словам Гелсингера, даже 
если бы он предложил разработчикам 
взять выходной, то ему бы не удалось 
заставить их сделать это.

I n t e l  т а к ж е  у с и л и в а е т с я  с п е -
циа лис тами из  других компаний, 
включая своего главного конкурен-
та – AMD. Целью является усиление 
подразделения графических процес-
соров и игровых видеокарт, на рынке 
которых главенствуют AMD и nvidia. 
Риче Корпус (Ritche Corpus), прорабо-
тавший в AMD 15 лет, стал вице-пре-
зидентом Intel по развитию бизнеса 
игровой экосистемы и  отношениям 
с разработчиками, а Стив Белл (Steve 
Bell) с 13-летним стажем в AMD стал 
старшим директором по связям с раз-
работчиками видеоигр. Из AMD в Intel 
также ушел ведущий архитектор дис-
кретных графических чипов AMD Рохит 
Верма (Rohit Verma), ранее 14 лет про-
работавший в Intel и в 2013 г. перешед-
ший к конкуренту. Intel неоднократно 
подчеркивала стремление закрепить-
с я на  мировом рынке дискретных 
видеокарт, который на протяжении 
многих лет делят между собой AMD 
и nvidia. Intel сообщила о своей готов-
ности к  выводу на  рынок в  первом 
квартале 2022 г. игровых дискретных 
видеокарт под новым брендом ARC для 
настольных ПК и ноутбуков. Эта про-
дукция будет ориентирована на обыч-
ных и профессиональных геймеров. 
Это будет уже третья попытка  Intel 
закрепиться на  этом рынке. Анали-
тики прогнозируют, что в 2023 г. Intel 
опередит своих конкурентов на рынке 
графических процессоров.

Компания также заявила свои пре-
тензии на  рынке оборудования для 
майнинга криптовалют. В конце февра-
ля будет представлена их расширенная 
презентация. Новый процессор BZMZ2, 
изготовленный по технологии 7 нм, 
потребляет в два раза меньше электро-
энергии при идентичной в сравнении 
с  конкурентами производительно-
сти [7]. Для таких задач требовалось 
кадровое усиление.

Масштабные трансформации, зате-
янные Патриком Гелсингером, требуют 
также поддержки финансового сопро-
вождения и  работы с  инвесторами, 
за  которые отвечает финансовый 
директор компании. Для этого новым 
финансовым директором Intel назна-
чен Дэвид зинснер (David Zinsner), 
ранее занимавший аналогичную долж-
ность в Micron Technology [8]. Очевид-
но, что на этой должности Гелсингеру 
необходим специалист, разделяющий 
его взгляды на планируемые гигант-
ские инвестиции и реализующий его 
планы.

ТЕХНОЛОГИЧЕСКОЕ 
ВОзРОЖДЕНИЕ
Именно на  ускоренное освоение 

новых технологий нацелены усилия 
главы и ветеранов Intel. Не так давно 
компания была безусловным миро-
вым лидером по  новым технологи-
ям, а ее текущие мировые флагманы 
TSMC, Samsung, GlobalFoundries дале-
ко отставали от нее. Перед Intel стоит 
задача освоить пять новых техпро-
цессов за  четыре года, и  ко  второй 
половине десятилетия стать безого-
ворочным технологическим лидером 
в сфере литографии. Ранее компания 
не уделяла должного внимания EUV-
литографии и это была одна из причин 
наращивания ее отставания от кон-
к урентов. Как сообщает компания 
ASMl, Intel заключила с ней договор 
на поставку в 2025 г. сканера нового 
поколения TWInSCAn EXE:5200 и ста-
нет первым покупателем этого обо-
рудования [9]. Эта установка является 
пионером новой генерации 0,55 High-
nA EUV-литографии с высокой апер-
турой и с ее помощью Intel планирует 
через три года первой освоить тех-
процесс 18A (менее 2 нм по текущей 
классификации). Но  к  концу 2023  г. 
Intel планирует получение пилотной 
версии установки с высокой аперту-
рой TWInSCAn nXE:5000, на которой 
будут проводиться эксперименталь-
ные работы и подготовка техпроцес-
са. Глава Intel на каждом квартальном 
мероприятии сообщает, что освоение 
всех перспек тивных техпроцессов 
идет с  опережением графика и  что 
процесс ускоряется буквально еже-
месячно. Над техпроцессами парал-
лельно работают несколько команд. 
Неудачи каждой в отдельности не смо-
гут сказаться на  работе остальных, 
что и позволяет  Intel верить в свою 
способность освоить пять новых тех-
процессов за четыре года. В прошлом 
последовательная схема работы толь-
ко усиливала задержки с внедрением 
прогрессивной литографии, и теперь 
из этих ошибок извлечен урок. Гелсин-
гер планирует вернуть Intel мировое 
технологическое лидерство и  опе-
редить TSMC и Samsung к середине 
текущего десятилетия и предлагает 
оценивать результаты не ежекварталь-
но, а с интервалами в 2–3 года.

Техпроцесс  Intel 4  с  литографи-
ей в  крайнем ультрафиолете (EUV), 
будет готов к производству во втором 
половине 2022 г. Он обеспечивает уве-
личение производительности тран-
зисторов примерно на 20% на ватт. 
Intel 3  с  дополнительными функци-
ями обеспечивает рост еще на  18% 
производительности на ватт и будет 
готов к производству во второй поло-

вине 2023 г. Intel 20A с архитектурой 
RibbonFET и PowerVia будет обеспечи-
вать повышение производительности 
до 15% на ватт и будет готов к произ-
водству в первой половине 2024 г. Intel 
18A даст дополнительное улучшение 
на 10% и будет готов к производству 
во второй половине 2024 г.

В процессах сборки компания пла-
нирует внедрение в 2023 г. новых тех-
нологий Foveros Omni и Foveros Direct, 
позволяющих вместе с усовершенство-
ванными технологиями изготовления 
чипов обеспечить следованию закону 
Мура об удвоении количества транзи-
сторов каждые два года, а их количе-
ство довести до одного триллиона.

Удастся ли Гелсингеру и Intel этого 
достигнуть? Если учесть, что для реа-
лизации этой задачи привлечена также 
компания IBM – партнер Samsung по 
освоению технологии 3-нм GAAFET 
и  лидер в  EUV-литографии  – то  это 
выглядит вполне жизнеспособно. 
Кроме того, у Intel будет хорошая воз-
можность учесть опыт и исключить 
все ошибки Samsung по GAAFET и тем 
самым сократить сроки освоения 
новых технологий.

ВНЕшНИЙ АУТСОРСИНГ 
ПО ПЕРЕДОВЫМ ТЕХНОЛОГИЯМ
Когда Гелсингер стал во главе ком-

пании Intel только недавно с трудом 
запустила фабрику на  10  нм и  была 
всего лишь третьей в мире после TSMC 
и Samsung, уже освоивших технологию 
7 нм и успешно продвигавшихся к 5 нм. 
У  многих сформировалась небезос-
новательная точка зрения, что  Intel 
отстала от них навсегда. Предыдущее 
руководство Intel не только не хоте-
ло прислушиваться к предложению 
своих топ-менеджеров, предлагав-
ших воспользоваться аутсорсингом 
в TSMC и Samsung по передовым про-
цессам, как это делала компания AMD, 
но  и  выдавливало их из  компании, 
обвиняя в отсутствии патриотизма. 
Именно из-за этих разногласий ком-
панию был вынужден покинуть стар-
ший вице-президент Джим Келлер (Jim 
Keller), предложения которого по аут-
сорсингу не нравились руководству. 
Новый глава вернул его в Intel.

Патрик Гелсингер очень быстро 
принял решение о целесообразности 
аутсорсинга в TSMC по продукции по 4-  
и 3-нм процессам. Он лично посетил 
TSMC, где достиг соглашения об этом. 
Intel и Apple первыми получат доступ 
к заказам по этим процессам в конце 
2022 и в 2023 гг., оттеснив на 2024 г. 
Qualcomm, Mediatek, Broadcom, nvidia 
и AMD. И это не может не вызывать бес-
покойства ее главного процессорного 
конкурента – AMD, из-за этого всерьез 
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рассматривающего вариант у хода 
от TSMC и переноса заказов в Samsung. 
Но по слухам TSMC потребовала от Intel 
авансовые платежи за резервирова-
ние отдельной производственной 3-нм 
линии, поскольку американская компа-
ния опасается доступа сторонних к ее 
технологическим достижениям. В любом 
случае такой аутсорсинг поможет Intel 
быстрее обновить свой продуктовый 
ряд, оттеснить конкурента AMD и под-
готовить свое собственное 3-нм произ-
водство, т. е. выиграть на всех фронтах.

РАСшИРЕНИЕ НОВЫХ ФАбРИК 
И FOUNDRY INTEL IDM 2.0
Решения, предложенные Патриком 

Гелсингером в этой сфере, оказались 
самыми неожиданными и  масштаб-
ными. И эта масштабность возрастала 
с каждым месяцем, а размер предпола-
гаемых вложений и инвестиций рос как 
снежный ком. И это вызывает не толь-
ко удивление, но и некоторые опасе-
ния. Очевидно, что это направление 
является ключевым во всей стратегии 
Патрика Гелсингера по преобразова-
нию Intel. Он решил не только вернуть 
компании первенство в суперсовре-
менных технологиях, но и расширить 
ее возможности в зрелых фаундри-тех-
процессах.

Первым неожиданным шагом Гелсин-
гера уже через месяц после назначения 
являлось объявление об организации 
в компании нового направления кон-
трактных сервисных фаундри-услуг 
и  образовании нового юридически 
самостоятельного предприятия Intel 
Foundry Services (IFS) во главе с Рандхир 
Такуром (Randhir Thakur), подчиняю-
щимся напрямую главе Intel. Это под-
черкивало важность такого решения 
и значимость главы IFS в Intel.

В  д е к а б р е  м и н у в ш е г о  г о д а 
Bloomberg сообщил, что  Intel инве-
стирует в 2022 г. 28 млрд долл. в увели-
чение производственных мощностей 
во Франции (центр проектирования), 
Германии (кремниевая фабрика) и Ита-
лии (сборочная фабрика) [10]. Патрик 
Гелсингер обеспокоен доминировани-
ем Азии и компаний TSMC и Samsung 
в полупроводниковой отрасли и пыта-
ется уравновесить положение за счет 
строительства новых заводов в США 
и  Европе. Всего в  течение ближай-
ших десяти лет  Intel намеревается 
вложить до  95  млрд долл. в  расши-
рение европейского производства 
[11]. И компания может рассчитывать 
на всестороннюю поддержку Евросо-
юза, в т. ч. и на финансовую.

Однако самые большие инвестиции 
запланированы в строительство про-
изводственного комплекса из восьми 
заводов в США в штате Огайо [12]. Их 

размер составит 100 млрд долл., а ком-
плекс станет крупнейшим в мире.

Процессорный гигант старается 
не отставать от TSMC и Samsung, сорев-
нующихся в рекордных инвестициях 
в расширение своих производствен-
ных возможностей, в т. ч. за пределами 
своей национальной прописки.

Однако, такие гигантские затраты 
вызывают опасения, т. к. могут при-
вести к образованию инвестиционно-
го пузыря в условиях спада мировой 
экономики, вызванного цикличностью 
ее развития, непредсказуемостью 
мировой политики, влиянием панде-
мии коронавируса или любых неожи-
данных мировых катаклизмов. Мир 
давно погрузился в лавину конфликтов 
и необоснованных амбиций, не суля-
щих ему ничего оптимистичного.

ДОРОЖНАЯ КАРТА НОВЫХ 
ПРОДУКТОВ
Intel представила эволюцию про-

дуктов для центров обработки данных 
(ЦОД) и искусственного интеллекта (ИИ) 
с 2022 по 2024 гг. В рамках архитекту-
ры Intel Xeon на базе технологии Intel 7  
в первом квартале 2022 г. будет пред-
ставлен процессор Sapphire Rapids 
с большим увеличением производи-
тельности (в 30 раз для ИИ), а в 2023 г. – 
изделие Emerald Rapids с  большой 
производительностью, повышенными 
объемом памяти и  безопасностью. 
Будущие поколения Xeon будут иметь 
двойную дорожную карту продуктов, 
основанных на  ядрах Per formance 
(P-core) и Efficient-cores (E-core). Этот 
новый ряд позволит максимально уве-
личить производительность на ватт, 
сегментные характеристики и общую 
конкурентоспособность Intel в отрас-
ли. В 2024 г. Intel представит новый 
р еволюционный пр оце ссор  Xe on 
на базе E-ядра Sierra Forest в качестве 
высокоплотного и сверхэффективно-
го продукта на базе технологии Intel 3, 
а также выпустит обновление Granite 
Rapids с  Intel 4  до  процесса  Intel 3. 
В 2022 г. появится изделие Raptor lake 
на базе процесса Intel 7 с двухзначным 
увеличением производительности 
относительно Alder lake; Meteor lake 
и  Arrow lake на  базе  Intel 4, но  уже 
с  некоторыми элементами процес-
са Intel 20A появятся в 2023–2024 гг.

В изделиях ускоренных вычислений 
и  графики  Intel планирует получить 
доход в 10 млрд долл. к 2026 г. Это про-
дукты на основе платформы Xeon с повы-
шением производительности до 2,8 раз 
и  новой архитектуры Falcon Shores 
в 2024 г., объединяющей X86 и Xeon, 
с 5-кратным повышением производи-
тельности на ватт, плотности вычисле-
ний и емкости памяти.

INTEL ИНВЕСТИРУЕТ В RISC–v
Inte l  расширяет уси лия,  чтобы 

с т а т ь  в е д у щ и м  п р о и з в о д и т е л е м 
микросхем в  США за  счет инвести-
ций в  экосис тему и  более тесных 
связей с  разработчиками архитек-
туры RISC–V. Инновационный фонд 
производителя микросхем, создан-
ный совместно  Intel Capital и  Intel 
Foundry Services (IFS), инвестирует 
1  млрд долл. в  создание интеллек-
туальной собственности, программ-
ных средств, архитектур микросхем 
и усовершенствованной сборки [13]. 
Цель – ускорить разработку, чтобы 
сократить время, необходимое для 
в н е д р е н и я  н о в ы х  п р о ц е с с о р о в . 
Фонд Intel также подчеркивает более 
широкую цель IFS по охвату несколь-
ких архитектур с наборами команд 
помимо X86, включая ARM и RISC–V, 
т е м  с а м ы м  п р и в л е к а я  ко м п а н и и 
без фабрик, конкурируя с фаундри-
гигантами TSMC и  Samsung. Разво-
рот  Intel также отражает растущее 
распространение архитектуры RISC–V. 
С  этой целью она объявила о  пар-
тнерстве с  разработчиками RISC–V, 
включая Andes Technology, Esperanto 
Technologies, SiFive и Ventana Micro 
Systems. Компания также присоединит-
ся к RISC–V International – глобальной 
некоммерческой организации, базиру-
ющейся в Швейцарии. Intel утверждает, 
что является единственным произво-
дителем, предлагающим IP, оптимизи-
рованные для X86, ARM и RISC–V. Тем 
самым компания признает, что RISC–V 
присоединяется к X86 и ARM в каче-
стве ведущей архитек туры микро-
схем. Партнеры будут работать с Intel 
над оптимизацией своих проектов для 
технологических процессов Intel.

Intel заявила, что сотрудничество 
позволит ее бизнесу  IFS произво -
дить более широкий спектр  IP-ядер 
RISC–V, оптимизированных для раз-
личных сегментов рынка. «В партнер-
стве с  ведущими поставщиками  IFS 
оптимизирует IP для технологических 
процессов  Intel, чтобы обеспечить 
наилучшую работу RISC–V на кристал-
ле IFS для всех типов ядер, от встро-
енных до высокопроизводительных». 
В поддержку своей инициативы RISC–V 
корпорация  Intel  так же объявила 
о планах сотрудничества с нескольки-
ми облачными провайдерами для соз-
дания открытой платформы чиплетов, 
в которой предпочтение будет отда-
ваться архитектуре «система в корпу-
се», а не «система на кристалле». Эту 
идеологию в последнее время  Intel 
отс таивает особенно ак тивно д ля 
сервиса фаундри, поскольку в техно-
логии продвинутой сборки заметно 
опережает своих конкурентов TSMC 
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и  Samsung. Конструкции «система 
в корпусе» заключают в себе ускорите-
ли и многофункциональные микросхе-
мы, такие как ядра ЦП и графические 
процессоры, в  одном корпусе. Это 
позволяет производителям разде-
лять чипы на отдельные микросхемы. 
затем чиплеты могут быть оптими-
зированы для конкретной функции, 
что позволяет выполнять расширен-
ную настройку IP и технологических 
процессов  – заявила  Intel.«Многие 
поставщики облачных услуг стремят-
ся создавать специализированные 
вычислительные машины, включаю-
щие ускорители, с целью повышения 
производительности центров обработ-
ки данных для таких рабочих нагрузок, 
как искусственный интеллект», – гово-
рится в сообщении Intel. «Тесная инте-
грация чиплетов-ускорителей в одном 
корпусе с ЦП центра обработки данных 
обеспечивает значительно более высо-
кую производительность и снижение 
энергопотребления по  сравнению 
с  размещением карт-ускорителей 
рядом с платами ЦП».

Intel также заявила, что планирует 
разработать «открытый стандарт меж-
компонентного соединения, который 
позволит чиплетам взаимодействовать 
друг с другом на высоких скоростях». 
Производитель микросхем утвержда-
ет, что этот открытый подход позволит 
производителям объединять взаимо-
действующие чиплеты от разных заво-
дов и технологических узлов в одном 
корпусе с использованием нескольких 
разных технологий. Большой опыт Intel 
как IDM-производителя сложных изде-
лий позволяет сделать это быстрее 
и лучше, чем конкуренты.

Аналитики отмечают, что реше -
ние  Intel сосредоточиться на  архи-
т е к т у р е  R I S C– V  с т а в и т  е е  п е р е д 
с ле д у ющ и м эт апо м конк у р енции 
с   A R M  и   n v i d i a .  « М и л л и а р д н ы е 
инвес тиции  Intel беспрецедентны 
и потенциально изменят отраслевой 
ландшафт», – написал в Forbes главный 
аналитик Cambrian-AI Research Карл 
Фройнд. «Время не могло быть лучше, 
поскольку потенциальная продажа 
ARM компании nvidia, которая недавно 
была отложена, побудила многих раз-
работчиков искать альтернативу тех-
нологии ARM, и RISC–V – это именно та 
технология».

Поддержка со стороны Intel и крах 
с де лк и nv idia -AR M означае т,  ч то 
в полупроводниковой промышленно-
сти стало не две, а три конкурирующие 
архитектуры чипов. И это то, к чему 
способен был подтолкну ть имен -
но Intel, а не TSMC и Samsung и что даст 
ей преимущества перед ними в фаун-
дри-бизнесе.

INTEL ПОКУПАЕТ TOWER 
SEMICONDUCTOR
В июле 2021  г. газета Wall Street 

Journal  сообщила, что  Intel  ведет 
переговоры о  пок упке компании 
GlobalFoundries за 30 млрд долл. [14]. 
И хотя обе компании отказались под-
твердить это,  не  было сомнений, 
что Intel нацелилась на приобретение 
одной из фаундри-компаний для рас-
ширения своих производственных 
возможностей. И хотя арабские шейхи 
из ОАЭ – владельцы GlobalFoundries – 
давно были готовы продать компа-
нию, ежегодно приносящую убытки 
в  течение многих лет, но  очевидно 
достигнуть договоренности не уда-
лось. задача выбора и покупки ново-
го объекта являлась только вопросом 
времени. Кроме США, Европа является 
одной из территорий для производ-
ственной экспансии  Intel. 15 февра-
ля 2022  г. было сообщено, что  Intel 
пок упает израильского фаундри -
производителя Tower Semiconductor 
за  5,4  млрд долл. [15]. Эта новость 
привела к тому, что курс акций компа-
нии из Израиля резко вырос на 66%, 
а  Intel  – на  1,4%. Выбор в  качестве 
такого объекта израильской компа-
нии Tower Semiconductor не вызывает 
удивления. В Израиле у Intel есть пред-
приятия и центры разработки, а недав-
но глава компании во время визита 
в Израиль заявил, что в этой стране 
при поддержке ее правительства нача-
то строительство полупроводникового 
завода стоимостью 10 млрд долл. [16]. 
Очевидно, что Intel пытается создать 
в  Израиле свою головную в  Евро -
пе полупроводниковую экосистему 
и покупка Tower Semiconductor впи-
сывается в эту стратегию. Израильская 
компания также имеет заводы в США, 
Японии, что упростит Intel не только 
цепочку производственных поставок, 
но и предоставит ей больше гибкости 
в распределении производственных 
мощностей как в США, так и в Израиле. 
Среди клиентов Tower Semiconductor 
многие из автомобильной промышлен-
ности и рынка смартфонов, что также 
должно пойти на  пользу головной 
компании. Очевидно, что до запуска 
производственного комплекса  Intel 
в Огайо в 2025 г. заводы израильской 
компании будут обеспечивать удов-
летворение растущего спроса в мире 
на  полупроводники и  полноценное 
вхождение Intel в новый для нее фаун-
дри-сервис.

Но некоторые эксперты не поддер-
живают покупку Tower Semiconductor 
и   с ч и т а ю т  е е  н е с в о е в р е м е н н о й 
и   н е   с о о т в е т с т в у ю щ е й  г л а в н о й 
цели Intel – стать мировым техноло-
гическим лидером, поскольку изра-

ильская компания не  располагает 
передовыми, а только зрелыми тех-
процессами.

ДИВЕРСИФИКАЦИЯ ОбЛАСТЕЙ 
ПРИМЕНЕНИЯ ПРОДУКЦИИ
Автомобильный сек тор никогда 

не был активной сферой применения 
продуктов Intel. Для вхождения в него 
компания приобрела в  2017  г. еще 
одну израильскую компанию Mobileye, 
одного из мировых лидеров в выпуске 
компьютерных видеосистем, картогра-
фии, локализации и компьютерного 
управления процессами в автомобиль-
ной сфере. Компания занимается раз-
работкой программного обеспечения 
для обработки данных, собранных 
с установленных на автомобиле дат-
чиков и камер, чтобы в дальнейшем 
использовать их для предотвращения 
аварий и для разработки систем содей-
ствия водителю. Основной из  этих 
систем является умная видеокамера, 
которая может определять расстоя-
ние до объектов на дороге, следить 
за разметкой и давать рекомендации 
по  предотвращению столкновений. 
В 2021 г. Mobileye достигла рекордной 
выручки по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года, при этом 
ожидается, что в 2021 г. прибыль будет 
более чем на 40% выше, чем в 2020 г. 
Ее чипы по 7-нм технологии выпуска-
лись на TSMC из-за отсутствия такого 
процесса в Intel, но после его освое-
ния будут переведены в материнскую 
компанию. В конце 2021 г. Intel приняла 
решение о выводе компании Mobileye 
на биржу и рассчитывает на ее рыноч-
ную капитализацию в 50 млрд долл. 
и намеревается сохранить контроль-
ный пакет за собой [17].

По прогнозу Intel к 2030 г. на полу-
проводниковые комплектующие будет 
приходиться около 20% себестоимости 
транспортных средств. Именно поэто-
му израильские компании Mobileye 
и Tower Semiconductor так важны для 
американского гиганта.

Автомобили становятся электри-
ческими, более безопасными, умными 
и подключенными к сети и ожидается, 
что спрос на автомобильные полупро-
водники к 2030 г. удвоится и достиг-
нет 115 млрд долл. В связи с этим Intel 
Foundry Services (IFS) формирует спе-
циализированную автомобильную 
группу для предоставления комплекс-
ного решения автопроизводителям 
с тремя четкими приоритетами:

 - открытая центральная вычисли-
тельная архитектура

 - платформа Foundry автомобиль-
ного класса

 - обеспечение перехода к передо-
вым технологиям
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Э ти работы буду т проводитьс я 
в тесном контакте со специалистами 
Mobileye.

ВЫВОДЫ
Всех перечисленных шагов и дей-

ствий хватило  бы любому руково -
дителю крупной компании на 10 лет. 
Но Патрик Гелсингер в Intel их пред-
принял в течение всего одного года 
п о с л е в оз вр ащени я в   ко м панию. 
В отличие от предыдущих руководи-
телей-финансистов Intel он является 
глубоким техническим профессиона-
лом и успешным управленцем и его 
усилия направлены на то, чтобы выта-
щить компанию из  кризиса за  счет 
не только самых передовых техниче-
ских инноваций, но и создания новых 
направлений бизнеса (не  повторяя 
пути и методы известных компаний 
и конкурентов), подбора и подготов-
ки кадров, ориентируясь на их пре-
емственность. Автор надеется, что он 
сможет вернуть традиции, заложенные 
предыдущими успешными руководи-
телями Intel Робертом Нойсом (Robert 
noyce),  Гордоном Муром (G ordon 
Moore), Энди Гроувом (Andrew Grove), 
и подтвердить это в ближайшие годы 
практическими результатами. Похоже, 
что это стало целью его жизни.

Вопрос только в том, не широко ли 
размахнулся Патрик Гелсингер в своих 
тратах на возрождение  Intel и захо-
тят  ли с  этим мириться акционеры, 
которые в ближайшие годы останутся 
без прибыли. Они и без того в послед-
ние годы были не  избалованы при-
былью от  ценных бумаг компании. 
Да и  рынок пока висит в  ожидании 
определенности с Intel. Планируемые 
показатели продаж Intel в ближайшие 
годы пока действительно не  очень 
впечатляют: в  2022  г. рост на  1,7%, 
в 2023 г. – на 6–9%, а в 2025–2026 гг. – 
на 10–12%. Это явно ниже, чем у кон-
курентов. Относительно перспектив 
процессорного гиганта есть разные 
мнения: от осторожного пессимизма 
до оптимизма. Но эксперты отмечают, 
что стратегия компании производит 
сильное впечатление и главным оста-
ется вопрос в ее реализации.

Это одни из главных опасностей для 
нового главы компании. У конкурен-
тов  Intel компаний TSMC и Samsung 
доверие акционеров выше, посколь-
к у за  пос ледние 5  лет цена акций 
TSMC выросла в 3,15 раз, Samsung – 
в  1,76  раз, а  Intel  – всего в  1,36  раз, 
а в 2021 г. они выросли всего на 2,3%, 
а  в  отдельные периоды пятилетки 
даже уходили в отрицательный диа-
пазон относительно марта 2017 г. [18]. 
К тому же, семейная структура орга-
низации и  собственности Samsung 

вносит свои особенности в принятие 
стратегических решений. В дополне-
ние главный процессорный конку-
рент Intel – компания AMD – находится 
на  подъеме, и  ее рыночная капита-
лизация пос ле закрытия пок упки 
компании  Xilinx впервые обогнала 
конкурента и составила 197,75 млрд 
долл., против 197,24 млрд долл. у Intel 
[19]. Но можно вспомнить, что до свое-
го бурного взлета AMD пять лет назад 
вообще находилась на пороге банкрот-
ства и только умелые действия нового 
руководства спасли ее.

Потеря доверия акционеров – худ-
шее, что может ожидать компанию 
и ее главу, не позволяющее воплотить 
большие планы Патрика Гелсинге -
ра. Пока что его грандиозные планы 
с  большими финансовыми затрата-
ми не вызывают большого оптимиз-
ма у  них. На  собрании инвесторов 
и акционеров в феврале текущего года 
Патрик Гелсингер представил дорож-
ную карту развития Intel, ее продуктов 
и технологий до 2024 г. [20], но акции 
компании на  nASDAQ подешевели. 
Компании и Гелсингеру нужен хотя бы 
локальный успех в войне со своими 
конкурентами. Но, по крайней мере 
за всю эпоху потерянного десятилетия 
2010-х годов у предыдущих руководи-
телей Intel ни разу и близко не было 
похожего плана преобразования ком-
пании и шанса на возрождение. А уме-
лое руководство способно творить 
чудеса.

Эпоха кадровых ошибок в руковод-
стве и кризис последнего десятилетия 
не прошли для Intel бесследно. И 2022–
2023 гг. могут стать определяющими 
для Гелсингера в способности реали-
зации стратегии, восстановления дове-
рия и оптимизма акционеров, а также 
в ы р а в н и в а н и я  к у р с а  к о м п а н и и . 
В пользу Intel бурный рост мирового 
полупроводникового рынка и его пер-
спектив в ближайшие три-четыре года, 
а также то, что все крупные компании 
инвестируют большие средства в рас-
ширение производства. Правитель-
ства США, Евросоюза, Израиля также 
подтвердили готовность соучастия 
в финансировании проектов по созда-
нию новых производств. Сама компа-
ния в рамках национальных программ 
по суверенизации производств начала 
работать с Пентагоном по разработке 
и выпуску военной продукции, чего 
ранее не практиковала. Все это тоже 
в пользу Intel.

Хочется пожелать главе Intel удачи 
в реализации самых сложных задач 
этого десятилетия, от которых зави-
сит судьба и будущее компании. Это 
пойдет только на пользу всей мировой 
электронной промышленности. 

Литература.
1.  Б о д на рь Д .  « Зо ло ты е » ка д р овые 

ошибки  Intel и  российских госкомпаний. 
Электронные компоненты. 2021. № 2.

2. 90OldYear TSMC Founder: Intel CEO 
too Old to Make the Chipmaker Great Again. 
Hardware Times. December 12, 2021//www.
hardwaretimes.com.

3 .  Б о д н а р ь  Д .  П о л у п р о в о д н и к о в а я 
микроэлектроника – 2020. Часть 1. Миро
вая пандемия COVID19 – форсмажор для 
мировой экономики, но не микроэлектро
ники. Электронные компоненты. 2020. 
№ 12.

4. Боднарь Д. Intel повышает ставки 
и планирует выиграть. Электронные ком
поненты. 2021. № 4.

5 .  С у д  о т м е н и л  м и л л и а р д н ы й 
штраф Intel по антимонопольному делу 
2009  года. РБК Инвестиции. 26  января 
2022 г. //quote.rbc.ru.

6. Gartner Says Worldwide Semiconductor 
Revenue Grew 25.1% in 2021,  E xce eding 
$50 0  Bi l l ion For the First  T ime. Gar tner. 
January 19, 2022//gartner.com.

7. Новый процессор Intel поднимет май
нинг Bitcoin на новый уровень. Компания 
выпустит самый энергоэффективный CPU 
для ASICсистем. IXBT.com. 21 января 2022 г. 
//www.ixbt.com.

8. Intel переманила нового финансового 
директора из Micron. 3DNews. 11.01.2022 г. 
//3dnews.ru.

9 .  I n t e l  a n d  A S M L  c o l l a b o r a t i o n  t o 
drive HighNA into manufacturing in 2025. 
ASML. January 19, 2022//www.asml.com.

10. Intel to Expand  in France, Germany 
and Italy in Comeback. Bloomberg. December 
23, 2021//www.bloomberg.com.

11. Intel to  Invest Up to $95  Bil l ion  in 
European ChipMaking Amid U. S. Expansion. 
T h e  Wa l l  St r e e t  J o u r n a l .  S e p t e m b e r  7, 
2021//www.wsj.com.

12. Intel 's  $20  bln O hio fac tor y could 
become world's largest chip plant. Reuters. 
January 22, 2022//www.reuters.com.

13. Intel Launches $1 Billion Fund to Build a 
Foundry Innovation Ecosystem. Intel. February 
7, 2022//www.intel.com.

14. Intel Is in Talks to Buy GlobalFoundries 
for About $30 Billion. The Wall Street Journal. 
July 15, 2021//www.wsj.com.

15. Intel to Acquire Tower Semiconductor 
for $5.4 Billion. Intel. February 15, 2022//www.
intel.com.

16. Intel to  invest $600  mln to expand 
chip, Mobileye R&D in Israel. Reuters. May 2, 
2021//www.reuters.com.

17. Intel to take Mobileye public in 2022 at 
estimated $50b valuation. The Times of Israel. 
December 7, 2021//www.timesofisrael.com.

18. Fusion Media Limited//investing.com.
19. Intel сдает позиции. Впервые в исто

рии она стоит д ешев ле A M D. CN e ws . 
16 февраля 2022 г. //www.cnews.ru.

20. Intel  Investor Meeting 2022. Intel. 
February 17, 2022//www.intel.com.

Контрактные разработчики 
электроники


